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Alfie
y el golpe al Gobierno

Mientras el Frente Amplio opera «desde las sombras» la construcción de un
`relato antisistema´ afectando la credibilidad de uno de sus pilares, Isaac Alfie
ordena la economía desde  la Opp y empiezan a evidenciarse los progresos.
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Entre ‘dimes y diretes´ sobre lo que
fue o debió ser, el Frente Amplio en

vez de adentrarse en un reflexivo
proceso de análisis de porqué perdió
las elecciones nacionales más otros

tres gobiernos departamentales,
centra sus energías en un ataque
ético contra el director de la Opp,

Isaac Alfie, porque en el marco del
ejercicio liberal de su profesión –y

cuando no era aún director de la Opp-
opinó sobre la ley de inversiones y la

forma cómo se la aplicó en la
controvertida querella frenteamplista
por la minera «Aratirí», la que probó

ser un fracaso tan grande como
Pluna, Alas Uruguay, el Fondes, los

préstamos a la empresa Envidrio, o la
fundida Ancap de Daniel Martínez y

Raúl Sendic.

Después que el semanario Búsqueda
publicó el jueves 5 parte de un informe
de autoría de Isaac Alfi en el marco de
su asesoría a la Ley de Inversiones por
el caso «Aratirí», el Frente Amplio
levantó una polvareda política para
horadar la imagen pública de uno de
los principales actores de la economía
del Gobierno que desde una coalición
de partidos encabeza Luis Lacalle Pou.
Ese medio periodístico señaló que este
documento «incluye varias referencias
específicas a la polémica inversión
minera y que el consultor, Alfie –
contratado por un el estudio uruguayo
Ferrere- fija posición respecto a que
califica —desde el punto de vista
jurídico— que para acceder a los
beneficios fiscales, se debe cumplir con
condiciones que se le requieran para
efectivamente recibirlas». Búsqueda
imputó que «en varias oportunidades
(Alfie) sostiene que el proyecto recibió
un trato distinto al que le podía
corresponder en el marco de la ley de
promoción de inversiones, uno de los
puntos incluidos en la demanda que
enfrentaba el Estado uruguayo».
Horas más tarde, las bancadas de
senadores y diputados del Frente
Amplio (FA) publicaron una declaración
en la que sostienen que el director de
la OPP «faltó a la verdad ante la opinión
pública sobre su rol en el arbitraje
multimillonario», alegando que «quedó
demostrado que su función fue mucho
más allá de hacer un racconto histórico
sobre el régimen de promoción de
inversiones, llegando a expedirse sobre
el fondo del asunto y argumentando, -
tanto a través de su informe como de
sus declaraciones en el arbitraje- a favor
de los intereses de la minera, para
perjudicar económicamente a nuestro
país».
Isaac Alfie, director de la Oficina de
Planeamiento y Presupuesto de la
República (OPP), fue ciertamente parte
del juicio multimillonario de la minera
Aratirí contra Uruguay, que bueno es
decirlo ganó el Estado. En concreto,
Alfie realizó un informe para el estudio
jurídico patrocinante de la empresa

demandante y fue interrogado en enero
en el juicio en Washington (Estados
Unidos).
Un párrafo del informe de Alfie de
especial referencia de Búsqueda dice:
«Dada la ley uruguaya, no encuentro
motivos económicos y financieros para
denegar la declaratoria de promoción
de inversiones a Aratirí como tal». Y
agrega: «En mi experiencia
desconozco casos donde se haya
denegado el beneficio a un proyecto
particular, al menos desde el punto de
vista de la inversión en sí misma si
cumple con los requisitos legales y
reglamentarios para recibirlo. Y en este
caso, como adelanté, no veo motivos
por los cuales Aratirí no hubiera
obtenido beneficios fiscales bajo el
decreto 445/007 o el 2/2012».
Alfie concluyó que, si bien «la forma»
y «el alcance» del régimen de
protección de inversiones cambió desde
su creación, los «mayores beneficios»
fueron concedidos a partir del decreto
455/007, «para el que el Proyecto Aratirí
calificaba».
Hasta aquí los hechos de lo que en el
marco del ejercicio liberal de su

profesión -un economista y contador-
especializado por la razón de su vida
sostuvo y expresó a su leal saber y
entender en el marco de un litigio
internacional que políticamente ocurrió
por la desidia de los gobiernos del
Frente Amplio y no por la inacción
empresarial, porque hay que tener claro
que el gobierno de José Mujica había
heredado al de Tabaré Vázquez, como
la última versión de este lo hizo del
propio Mujica. Es decir, que el Frente
Amplio n el caso Aratirí pretender ser
«juez y parte», defendiendo sus
proclamas iniciales del puerto de aguas
profundas y del propio proyecto minero,
al tiempo que juzga a sus defensores
formales con clara motivación política.
Increíblemente parece que los frentistas
del Parlamento se olvidaron que fueron
Gobierno durante los últimos 15 años;
que tres versiones muy distintas del
progresismo hicieron vivir al Uruguay en
un burbuja que la realidad le puso un

punto final, del mismo modo que se
la puso a la reformación de Ancap
hecha por Daniel Martínez y el
vicepresidente renunciante Raúl
Sendic, el rescate de la empresa
Envidrio por parte del desaforado
diputado Daniel Placeres, o a negativa
experiencia del Fondes (un fondo para
el desarrollo de cuanta empresa
fundida y sindicalizada hubo en el
país), y de Alas Uruguay, la empresa
aérea que con un solo avión alquilado
volvió a fundirse después de la debacle
y cierre de la histórica Pluna que supo
ser cincuenta años atrás una empresa
pública de esas que son defendidas a
capa y espada por el Frente Amplio,
pero que cuando las administradores,
las fundieron.
Sobre las declaraciones de Alfie como
profesional sólo cabe decir que son
tan válidas sus argumentaciones
como las que cotidianamente ha
hecho Gustavo Fernández, un
abogado penalista y docente, ex
Secretario de Presidencia de la
República durante los gobiernos del
Frente Amplio, que incluso ejerciendo
su profesión al t iempo que

desarrollaba sus actividades de
gobierno, defendía delincuentes –no
avalando los hechos que se les
imputaban- sino otorgando la debida
defensa que a cualquiera le
corresponde en el ejercicio de su
libertad.
Dicho esto resulta clarísimo que Alfie
al margen de su nueva actividad
pública lo que hizo fue ejercer su
profesión liberal en el marco de un
estado de derecho que incluso no fue
temporal con sus tiempos políticos.
El juicio y todo lo demás es cosa de
tener razón y de ser bien o mal
defendido. Lo del Frente Amplio huele
a estrategia política para afectar a
quien desde la Opp está ordenando
todo lo que sus gobiernos
desordenaron durante sus 15 años de
gestión.
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La
evidencia
de mejora
en la
economía
local
muestra al
empleo y al
desempleo
como las
claves que
el Gobierno
encarará
con mayor
énfasis. La
rescesiòn
encontró su
salida.

Isaac Alfie, fue
designado por
Lacalle fuera de la
cuota política,
aunque militó en
las «internas»
siendo un
referente del
Partido Colorado.
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Claudio RAMA
Economista. (Dr. ED; Dr. DER.)

Con la generalización de ZOOM,
estamos en un cambio en la

dinámica de la educación presencial
y a distancia. Es la irrupción de una

nueva modalidad híbrida
caracterizada por una interacción

sincrónica entre estudiantes y
docentes a través de internet, y que

conforma una nueva educación a
distancia y que también cambiará la

educación presencial cuando ésta
se reinicie luego de la pandemia. Es

esta una transformación sustancial
y no meramente un leve ajuste en
las dinámicas educativas futuras.

La educación a distancia era
dominantemente asincrónica, o sea
que estudiantes y docentes
regularmente no tenían una
interacción a la vez ni en tiempo ni
lugar. Por ello se complementaba por
tutorías presenciales en muchos
casos.
La educación presencial, por su parte,
se valorizaba más, ya que implicaba
una interacción a la vez (o sea
sincrónica) en tiempo y lugar. Ahora,
a diferencia, hemos pasado en la
educación a distancia a una
interacción sincrónica o sea en el
mismo tiempo, pero no en mismo
lugar al estar mediada por Internet.
Este modelo de interacción sincrónica
apoyado en tecnologías como Zoom,
Google Meet, Microsoft Team o
Blackboard, en la medida que se
realiza en forma digital a través de
internet, no sólo brinda la
comunicación biunívoca, sino que
además permite que la clase sea
grabada y guardada, con lo cual,
también facilita una mayor flexibilidad
al poder tener a la vez una enseñanza
asincrónica donde los estudiantes
pueden acceder a revisar y analizar
las clases posteriormente al quedar
grabadas o guardadas en las
plataformas.
También este nuevo escenario permite
en algún caso que el docente pueda
grabar previamente su clase
presencial, o incluso llegar a correr
los horarios con menos impactos, lo
cual aporta mucha más flexibilidad y
libertad al proceso de enseñanza.
Estos nuevos elementos cambian
muchas de las dinámicas de la
enseñanza y el aprendizaje, al
diferenciar y flexibilizar las fronteras
de tiempo y lugar que caracterizaban
a la educación presencial y también
a la educación a distancia. Mientras
que en la primera modalidad
(presencial) tiempo y lugar eran los
mismos y en la segunda (distancia)
estaban separados, el formato actual

da mayor flexibilidad y libertad a los
protagonistas educativos.
La educación se ajusta más a sus
conveniencias y no que ellos se deban
ajustar a los formatos rígidos de tiempo
y lugar que caracterizan a la educación
presencial tradicional. Este cambio, sin
duda contribuirá a una mayor cobertura
y a la vez mejores interacciones
educativas y con ello menores
deserciones y mejores aprendizajes.
Los bajos niveles de cobertura y de alta
deserción en el país tienen como
explicación dominante el carácter rígido

de la educación presencial y la
ausencia de formatos virtuales, por lo
que seguramente estaremos, al menos
en la educación superior, con impulsos
a un mayor crecimiento de la matrícula
en el mediano plazo.
En lo referido a los temas pedagógicos
en la educación a distancia, hay un
cambio desde una enseñanza basada
en recursos de aprendizaje con
interacción al interior de las plataformas
a una enseñanza sincrónica que
revaloriza las clases filmadas y por
posibilidad incluso de transmisión
diferida como recurso de aprendizaje.
El formato por plataformas se
expresaba en nuestro entorno nacional
en la plataforma CREA que apoya el
uso de las Ceibalitas en la ANEP o la
plataforma EVA de la UDELAR. El rol
de éstas plataformas era de
complemento de la educación
presencial, facilitando
acompañamientos didácticos de apoyo
a través de un espacio virtual donde los
docentes podían acceder a recursos de
aprendizaje institucionales, colocar
recursos propios, proponer tareas,
incluso recibir los trabajos y colocar las
calificaciones de sus estudiantes o
hacer su seguimiento.

El concepto de estas plataformas,
como aulas virtuales de interacción, es
la base de una enseñanza apoyada en
recursos de aprendizaje. De éste
formato incluso se desprenden los
llamados cursos MOOCs (cursos
masivos abiertos y en línea), que
muestran un paradigma educativo
centrado en microvideos, de tipo
asincrónicos y donde contenidos y
evaluaciones están integrados sin la
presencia de docentes o tutores.
Bajo el formato anterior de educación a
distancia en Uruguay, las Plataformas

eran sistemas de apoyo para reforzar y
mejorar las actividades presenciales.
Hoy también, las plataformas virtuales
siguen siendo de apoyo, pero ya no a
las actividades presenciales, sino a las
nuevas clases híbridas que se realizan
a través de Internet.
Sin embargo, en este nuevo escenario
se presenta una valorización destacada
de los videos conferencias como el
centro de la enseñanza, y es casi una
repetición de la enseñanza presencial
tradicional solo que por Internet. No se
están util izando estos formatos
sincrónicos como ambientes de
discusión e intercambio con los
estudiantes, donde éstos que reciben
previamente los videos y otros
materiales, tengan las reuniones
sincrónicas para profundizar y analizar
éstos y otros materiales, en lo que se
da de llamar la clase invertida, la
educación activa y el aula ampliada, con
sus diferentes matices.
El formato dominante de la enseñanza
sincrónica bajo formato Zoom o híbrido,
son clases que se estructuran igual que
el formato de la clase presencial
tradicional, en el cual el docente dicta
cátedra y el estudiante toma notas y
pasivamente recibe una información.

Del formato de TLP (tiza, lengua y
pizarrón) que caracteriza a la
«educación bancaria» que criticara
Paulo Freire en la cual el maestro es
el sujeto de la educación y el
educando es el receptor pasivo que
recibe todos los contenidos de la
«sabiduría», estamos en un escenario
muy similar pero ahora de IPL
(internet, pantalla y lengua) en el cual
el conocimiento también tiene la
misma forma de transmisión pasiva.
Sin duda, hay un avance, en que todos
están en primera fila, que pueden
anotar más ordenadamente, que no
pierden tiempo en desplazamientos,
incluso pueden grabar o fotografiar las
láminas mejor, y hasta buscar en la
red otras informaciones
complementarias o de profundización.
Tal vez por este escenario pasivo es
que tan rápidamente se expandió el
nuevo modelo de educación híbrido, y
sin duda con mejores prestaciones,
más flexibilidad y mayor libertad a las
personas en el uso de sus tiempos.
Sin duda el formato multimedio, la
confluencia de imagen, sonido y texto,
con clases filmadas, apoyadas por
slides y un chateo paralelo, son las
nuevas formas de esta educación
sincrónica que en parte transfirió las
clases tradicionales frontales,
catedráticas y presenciales a los
ambientes virtuales.
También se agregan fácilmente en
este modelo otros recursos de
aprendizaje, como videos o
conexiones a You Tube. Es un inicio
positivo, pero habrá que ir avanzando
y experimentando en nuevos formatos
que superen la mediación «bancaria»
que deposita en la cabeza de los
receptores los análisis como eje del
aprendizaje.
Sin duda estamos en un camino hacia
una dinámica de aprendizaje en red,
y que coloca nuevos desafíos: de
conectividad en términos de costos y
anchos de banda, de equipamientos
en los hogares y personales de
celulares y tabletas más potentes, así
como de bibliotecas virtuales y otros
recursos de aprendizaje, así como en
competencias docentes para superar
los formatos presenciales
catedráticos. Sabemos bien, que el
aprender haciendo es superior al
aprender escuchando o viendo. Pero
hemos empezado a caminar en un
nuevo sendero de enseñanza y
aprendizaje que vamos a ver más
potente a futuro.
Hemos cruzado el Rubicón y todos
los caminos conducen a Roma, a una
educación híbrida digital.

Lo virtual: plataformas
y enseñanza sincrónica
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Eduardo IRIGOYEN GARCÍA
Docente. Periodista. FUENTE: facebook 

Dice la leyenda que en una
oportunidad alguien le recriminó al

escritor Gustave Flaubert haber
tomado prestado (en criollo: robado

sin permiso) la historia de una o
varias mujeres (incluso de la vida

íntima de algunas de ellas) para su
obra «Madame Bovary».

Furioso, el autor habría dicho:
«Madame Bovary c’est moi»
(Madame Bovary soy yo).
En realidad es una leyenda, porque
en cada oportunidad que se le
presentó, el escritor negó
rotundamente que la historia estuviera
basada en sus propias experiencias
y sentimientos.
En una carta a una admiradora en
1857, le dice: «Madame Bovary no
tiene nada verdadero. Es una historia
totalmente inventada; no metí nada de
mis sentimientos ni de mi existencia».
Con «Je suis Mimí» de Sabina
Melchiori, ocurre todo lo contrario:
ella es Mimí.
Lo digo fuerte y claro: ella es Mimí y
si no lo creen, lean el libro, la vida
novelada de Noemí Díaz de
Guastavino, madre del ex senador
nacional Guillermo Guastavino (más
conocido como Pemo).
Durante la lectura intenté hacer todo
lo posible para comprender al
personaje y su mundo, porque la
distancia es mucha: no soy
argentino, ni peronista, ni católico
(tampoco soy mujer ni madre, pero
eso está de más aclararlo) y además
Guastavino nunca me cayó simpático,
especialmente por sus declaraciones
durante el conflicto fronterizo, pero a
medida que me adentraba en las
páginas, descubrí que ese político
peronista de Gualeguaychú tenía
algunos puntos de contacto con mi
vida. Demasiados, quizás. Eso me
desarmó y me obligó a adentrarme
en su mundo.
Si bien mi vida (perdón por la auto
referencia) ha sido agitada, está bien
lejos de la generación de Guastavino,
esa que se enamoró del hombre
nuevo, la liberación nacional, la
pólvora y la sangre, aunque descubrí
una frontera común y una cercanía en
el dolor, el arresto, el peregrinaje por
cuarteles, la vianda, las cartas, las
amenazas y el miedo a la muerte,
porque mi padre y mi hermana mayor
pertenecieron al MLN-Tupamaros,
cuando yo era apenas un adolescente.
También tuve un brevísimo pasaje por
el arresto, el cuartel, la capucha, el
plantón y los interrogatorios, pero
fueron unas pocas horas; nada que
ver con el trágico destino de miles (de

una orilla y otra), que vieron su vida
arruinada o truncada.
Imposible no sentir simpatía por Mimí,
porque además Sabina construye al
personaje con mano maestra y sensible,
desde su edad temprana hasta el fin
de sus días.
El lector puede seguir los pasos de
Mimí, acompañarla en su peregrinaje,
sufrir su martirologio y sobre todo,
evolucionar junto a ella y su entorno,
porque todo el relato está signado por
la emoción, la incertidumbre y el dolor;
o sea, pasamos a formar parte del
mundo de Mimí, en el tiempo del odio y

la lógica amigo-enemigo, algo ya muy
lejano, pero con algunas cuentas
pendientes.
Podríamos hablar de historia y de relato,
de las diferencias entre ambos enfoques
para analizar el pasado reciente, pero
esa no es la función del libro.
Invito a sumergirse en los recuerdos de
Mimí que tan bien se presentan al
lector, aún en los mínimos detalles,
como este pasaje signado por la
soledad que va rodeando al personaje,
que me resulta particularmente
conmovedor:
«Pero todo pasa dicen; y aquí, año a
año, el silencio le fue ganando lugar al
bullicio. Tanto es así que ahora me
resulta insólito estar armando estas
líneas en mi mente sin más sonido de
fondo que el andar de Rita mientras
barre».
«Todos, de algún modo, se han ido.
Todos menos yo».
La autora se las ingenia para que el
amor y la sensibilidad broten en medio
del dolor y la muerte.
Sabina se pone en la piel de Mimí y yo
le creo.
Alguien dirá que lo justo hubiera sido
poner énfasis, también, en las víctimas
de la guerrilla, quienes a veces suelen

ser los olvidados del relato, pero el libro
no fue escrito para eso, ya que no se
trata de la exaltación de la insurgencia
armada ni de la generación que tomó
las armas, sino la historia de una mujer
y una madre cuya vida se convirtió en
tragedia, como la de muchas familias,
varias décadas atrás, en un tiempo
felizmente ya pasado, tanto en una
como en otra oril la, en que los
habitantes de este pequeño rincón del
mundo hicieron todo lo posible para
odiarse.
Quizás, algún día, me tome un café o
unos mates con Pemo Guastavino (y
Sabina, ¡por supuesto!) para hacer el
esfuerzo de repasar nuestro pasado
lejano y reciente, escucharnos y
entendernos.

Ella es Mimí
Cierro con Gustave Flaubert, quien
afirmaba que si los gobernantes de
su tiempo hubieran leído «La
educación sentimental», la guerra
franco-prusiana jamás se habría
producido.
Por mi parte, yo que no soy crítico
literario y no soy digno de comentar
este libro (aunque acabo de hacerlo),
le pediría a quienes todavía arrastran
el odio y el rencor de varias décadas
atrás, que leyeran «Je suis Mimí» de
Sabina Melchiori.
Quizás, si lo hacen, este pequeño
rincón del mundo sería un poco mejor,
menos ciego  y menos intolerante.

El 14 de diciembre de 2012, un joven veinteañero, Adam Lanza, entró
en la escuela primaria de Sandy Hook, en Newtown (Estados Unidos)
y acribilló a veinte niños y a seis empleados antes de suicidarse.

Pocos días después de la masacre, un hombre se presentó en la
ciudad y grabó un vídeo donde declaraba que todo había sido un montaje
por parte de un grupo cuya misión era eliminar el derecho a llevar
armas. Una semana más tarde, James Tracy, un profesor universitario,
escribió en un blog sus dudas sobre la matanza, argumentando que
los niños no son un blanco fácil para un tirador. En pocos días había
recibido más de diez millones de visitas. Otros vídeos siguieron por
este camino incluyendo preguntas como: «¿Por qué no se ven
helicópteros de emergencias en las primeras imágenes del tiroteo?».
La masacre de Sandy Hook en 2012 en un colegio de EE. UU causó
28 muertos y provocó una alarmante teoría conspirativa. En Internet se
llegó a cuestionar que el crimen se hubiera producido y que los niños
hubieran muerto. Y la teoría se expandió hasta el punto de que los
padres de las víctimas fueron amenazados.
El principal instigador de la difusión de estos mensajes que negaban
que los niños hubiesen muerto fue Alex Jones, a través del sitio Infowars,
adepto a las conspiraciones. Jones llegó a insultar a los padres de las
víctimas y a llamarlos mentirosos patológicos. El relato de que la
masacre era un montaje se fue propagando hasta cruzar los límites de
la decencia. Algunos padres fueron increpados por la calle y recibieron
amenazas de muerte. Varias de las familias tuvieron que mudarse.

Fake news: la ciencia
de la mentira



OPINAR «La fuerza de las ideas» Nº 567 - Lunes 9 de noviembre de 2020 EDICION DIGITAL OPINAR

OPINAR6

Zósimo NOGUEIRA
Comisario General (r)

Las ambigüedades, la
generalización de tareas corrompen

al sistema, fomentan omisiones y
facilitan la venalidad. Afectan los

espacios de responsabilidad, crean
espacios grises en donde unos se
descansan en otros o en donde se

avasallan y condicionan la tarea
habitual y rutinaria de otros.

Con este nuevo gobierno se
implementaron nuevas tareas a las
fuerzas armadas.
Se hizo en cumplimiento a una ley
de la anterior administración, pero
quienes más bregaron para incorporar
a los militares a tareas de orden
público fueron sectores del partido
nacional con apoyo o indiferencia de
algunos integrantes de nuestro
partido. Por más intentos de involucrar
a Cabildo Abierto, esta fuerza política
estaba en formación y sin presencia
en la vida pública.
Si bien cuenta en sus filas con
muchos militares y ex militares está
exento de responsabilidad.
Esa mescolanza de uniformes para
una misma tarea menoscaba la
profesionalización. Reciente
habilidades y genera costos extras e
innecesarios al erario público. Son
gastos mal direccionados.
Globalizando, diremos una mala visión
del todo, una visión fragmentada que
ocasiona gastos inapropiados.
El uniforme diferencia a médicos de
enfermeros, a militares de tierra de
aviadores y marineros, a policías de
bomberos, de investigadores, o de
fuerzas de choque. Así como así.
Todo tiene su porqué; todo se
corresponde con la tarea a desarrollar
y con el grado de capacitación o
especialización
El uniforme de Policías y militares
está vinculado con la idea de
maniobra, con sus pertrechos y el
armamento que deben utilizar.
En esa mescolanza de tareas veo
riesgos que no equivalen a
predicciones, pero si a precauciones.
 Y en ese sentido me llamó la
atención un artículo editorial de «mate
amargo» del 2/11/20 sobre «los Jefes
de Larrañaga».
La fuerza política responsable esta
publicación fue gestora de la
legislación que asigno a las FFAA
tareas de seguridad interna;
seguramente lo hicieron pensando en
perpetuarse en el poder y cumplir con
el sueño revolucionario de captar al
poder militar.
La ex Vicepresidente manifestó su
deseo y voluntad de contar con FFAA
ideológicamente afines  a su gobierno.

Dice Mate Amargo que Manini quiso
llenar de Coroneles al Ministerio del
Interior y que si Larrañaga logra sus
aspiraciones será recordado como el
Ministro que entrego la policía a los
militares.
No lo creemos así, pero permitir y
ensalzar el despliegue de efectivos
militares desarrollando tareas policiales
en zonas de frontera, no es la manera
adecuada de posicionar a la policía en
su rol primario de mantenimiento del
orden público y de auxiliar de la justicia
previniendo y combatiendo al delito.
 Súmese a eso el impedir o limitar el
ejercicio profesional de sus mandos

inmediatos; como prueba está la
destitución de Jefes de Policía y de un
jefe de unidad subordinada. Al saltar
jerarquías, retacea autoridad pero
también responsabilidad.
Ejerce el mando político de un enorme
contingente de policías, pero carece de
los conocimientos profesionales para
elaborar estrategias y planificaciones
para combatir el delito.
Y ahora continúa desnaturalizando la
cadena de mando al empoderar a uno
de sus asesores en tareas operativas.
Criticamos la postura Ministerial en
relación a Gustavo Leal e igualmente
lo hacemos con relación a Santiago
González asesor en Convivencia y
Seguridad Ciudadana.
La policía es una institución verticalista
y jerárquica.
Siempre repetimos; ante la comisión de
un delito, una omisión  o equivocación
de procedimiento como el tergiversado
caso de Plaza Seregni ¿Quién es el
responsable ante la Justicia?
La violencia no decrece, los delitos en
ascenso, continuamos con los
esquemas anteriores, seccionales sin
personal, ni vehículos, y se crea nueva

unidad para un tema absolutamente
controlable a nivel policial y privado.
La solución para el tema del abigeato
no es la apropiada, ni se corresponde
el daño patrimonial con el costo
económico de la solución
implementada.
La incorporación militar al área de
frontera superpone tareas y diluyen
responsabilidades a un costo
desmesuradamente alto.
Y lo que muchos no se atreven a decir,
condiciona la actividad de otras
instituciones que cumplen sus misiones
bajo la mirada testimonial de los
militares e incluso a ojos vista ejercen

funciones paralelas.  Meten presión,
con quejas que no dicen.
La policía por falta de medios o por
negligencia cedió espacios y las
autoridades gubernamentales
equivocadamente han recurrido a las
Fuerzas armadas para combatir a  la
inseguridad.
Es una medida temeraria que en
muchos países ha sido preámbulo de
excesos de poder con involucramiento
con esferas delictivas. Las aguas
turbias en su comienzo fueron
cristalinas.
Tomando apuntes de una entrevista de
Emiliano Cotelo nos actualizamos
sobre el accionar militar en la misión
«Frontera Segura» que le fuera
encomendada a las Fuerzas armadas
desde  el 16/3/20. El periodista se
traslado a la frontera de Cerro Largo con
Brasil, allí en pueblo Noblia próximo a
Acegúa entrevistó al comando militar
de la esa zona operaciones integrado
por el Jefe de Región Gral. Luis
González, El Jefe de la Brigada
Coronel Fernando Cabezas y la
Comandante Tte. Coronel Lorena
Cardozo

De la entrevista surge que están
operando en temas de abigeato,
contrabando, fiscalizan el ingreso de
extranjeros, impiden y rechazan a los
indocumentados  a los que trasladan
a las oficina de migración.
Realizan patrullaje e instalan puestos
de control a lo largo de toda la franja
fronteriza de 20 Kms.
Poseen radar y utilizan drones, y por
momentos cuentan con apoyos de
sobre vuelos aéreos. Realizan una
permanente evaluación de la misión
por medio del Estado Mayor y manejan
indicadores subjetivos de la gestión,
a lo que suman información de
aumento de ventas en los
supermercados por menos
contrabando y que con sus presencias
han disminuido el robo de ganado.
 Que desde que se instalaron en esa
zona de operaciones intervinieron en
74 incidentes relacionados con
extranjeros intentando ingresar al
país, y 136 personas fueron devueltas
a Brasil.  Que participaron en otros
15 incidentes con incautación de
armas sin documentación,
estupefacientes y contrabando.
También realizan funciones de
bloqueo, regulan el tránsito en zona
de controles  aduaneros, controlan
documentación de personas y
vehículos. Es muy elogiada la
participación militar en apoyo del
control sanitario por el Covid 19.
En esta ensalada de uniformes,
azules, verdes, buñuelos se están
desarrollando las funciones de
seguridad pública en el área rural y
en las localidades fronterizas.
Considero necesario un seguimiento
periodístico y una evaluación
sistemática y periódica de esta misión
con un análisis de costo beneficio, la
naturaleza de la misión y de los
riesgos que ella genera. Las fuerzas
armadas no deben contaminarse de
procedimientos civiles y mantenerse
como una fuerza contundente para
defensa de la soberanía nacional,
preparada para la acción bélica, para
el conflicto extremo.
La policía deberá posicionarse en
base a profesionalización en todos los
campos de su competencia.
Queremos ministros del Interior que
defiendan y luchen por sus espacios
de competencia, que no cedan a
soluciones facilistas y momentáneas
de consecuencias impredecibles. Que
dejen la gestión de la seguridad en
manos de los profesionales.

Uniformes diferencian
jerarquias y roles
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Durante el gobierno de Evo Morales
la renta petrolera boliviana pasó de

USD 673 millones a USD 5.459
millones. La pobreza moderada pasó

de 60,6 % al 45% y la pobreza
extrema se redujo del 38,2 % al

21,6% entre 2005 y 2013, lo que
devino en un crecimiento de la clase

media a partir de los 2 millones de
bolivianos que salieron de la

pobreza. El artífice de esta gestión
fue el hoy presidente electo Luis

Arce. El candidato del Movimiento Al
Socialismo (MAS), el economista y
ex ministro Luis Arce (57) obtuvo un
categórico triunfo con el 54.50 %, o

más, de los votos escrutados en las
elecciones del 18 de octubre en
Bolivia, contra un 29,21 % de su

principal contendor, el ex presidente
Carlos Mesa.

En 2005, Evo Morales ganó con el
52% de los votos, iniciando un ciclo
de hegemonía de izquierda que
cambió el país, y se vio interrumpido
en 2019 por unas elecciones que
fueron cuestionadas dentro y fuera del
país mediterráneo y generaron un
gobierno interino cuya principal
responsabilidad era la de convocar a
nuevas elecciones con todas las
garantías.
Morales — dirigente sindical cocalero
y de ascendencia indígena— había
ganado en 2005, tras una crisis
fogoneada por la denominada guerra
del gas, en la que se reclamaba la
nacionalización del recurso, que se
llevó puestos a dos presidentes:
Gonzalo Sánchez de Lozada y al
centrista Mesa.
El contexto regional de 2005 era
favorable al advenimiento de un nuevo
tiempo en Bolivia: Hugo Chávez había
propuesto, en enero de ese año en el
Foro Social de Porto Alegre, la
creación del socialismo del siglo XXI;
en abril, el presidente ecuatoriano
Lucio Gutiérrez era derrocado por una
rebelión; en noviembre, la Cumbre de
las Américas dijo «No» al ALCA
impulsado por Estados Unidos; y días
después, Manuel Zelaya llegó a la
presidencia en Honduras.
Morales asumió en marzo de 2006,
en las ruinas de Tiahuanaco, ciudad
precolombina construida a orillas del
lago Titicaca, prometiendo una
revolución que rápidamente lo alineó
en el eje Chávez-Rafael Correa-Fidel
Castro.
Su campaña de alfabetización contó
con maestros cubanos y venezolanos,
Bolivia fue un miembro entusiasta de
la Alternativa Bolivariana para América
(ALBA) y los términos de

«Democracia intercultural», el «Buen
Vivir», «Socialismo Comunitario» y
«Estado Plurinacional», comenzaron a
ser familiares en un país con mayorías
históricamente postergadas.
En ocho años de gobierno del MAS, el
PBI boliviano pasó de 9,5 millones de
dólares a unos 36 millones. El PBI
creció en un promedio de 5% entre 2005
y 2013. El superávit fue de un 2% en
promedio «un logro enorme frente a
cuarenta años de déficit crónico de la
economía boliviana» de acuerdo al
economista Jorge Viaña, docente de la
Universidad Mayor de San Andrés, La
Paz, de la que egresó Arce, para luego

realizar una maestría en la universidad
británica de Warwick.
Las reservas internacionales de Bolivia
llegaron a ser el 50% del PBI en 2012,
cuando en 2005 representaban un 13%
de un PBI, «cuatro veces menor».
En esos primeros ocho años la renta
petrolera boliviana pasó de USD 673
millones a USD 5.459 millones. La
pobreza moderada pasó de 60,6 % al
45% y la pobreza extrema se redujo
del 38,2 % al 21,6% entre 2005 y 2013,
lo que devino en un crecimiento de la
clase media a partir de los 2 millones
de bolivianos que salieron de la
pobreza. El artífice de esta gestión fue
el hoy presidente electo Arce.
Esos votos se sumaron al 30% de base
dura del MAS, según el analista Daniel
Zovatto, director regional del Instituto
para la Democracia y la Asistencia
Electoral (International IDEA), con sede
en Suecia.
El resultado electoral también se
explica— en opinión de Zovatto,
entrevistado por la periodista mexicana
Carmen Aristegui — por «la pésima
gestión del gobierno interino que
incurrió en errores de gestión,
corrupción, y un discurso de odio,
racista y violento».
La presidenta interina Jeanine Áñez,
quien había accedido al cargo en
noviembre de 2019 por ser la

vicepresidenta del Senado, ingresó a la
sede de gobierno enarbolando la biblia
en un gesto contrario a los ancestros
de sectores indígenas que apoyaban al
MAS.
Los meses siguientes plenos de
desbordes y hechos de represión
militar/policial, como los de Senkata y
Sacaba de noviembre 2019, fueron
condenados por la ONU y el miércoles
21 de octubre 2020, generaron la
aprobación por la Comisión Mixta de la
Asamblea Legislativa que investiga lo
ocurrido entonces de dos procesos
penales contra el ministro de Defensa
Luis Fernando López y la presidenta

Áñez. Se reportaron 36 muertos en esos
días. Sobre estos hechos el presidente
de la Comisión de Constitución de la
Cámara de Diputados, Víctor Borda,
advirtió el martes 20 a los funcionarios
del Servicio Nacional de Migración,
fiscalías departamentales y Policía
Boliviana, con iniciarles procesos
penales si alguna autoridad del
gobierno transitorio y legisladores logra
salir del país contraviniendo la Ley del
Arraigo.
Esta Ley de Permanencia Obligatoria
en Territorio Nacional de Autoridades
del nivel central del Estado y de
Entidades Autónomas, ha sido
cuestionada por la Misión en Bolivia de
la Alta Comisionada para Derechos
Humanos, que advirt ió sobre la
transgresión que esa ley supone a los
estándares internacionales de los
derechos humanos. En su opinión,
favorable a la rendición de cuentas del
gobierno interino, «su realización no
debe violentar la presunción de
inocencia y el debido proceso, ni
colocar una restricción indebida al
derecho a la libertad de circulación que
incluye la potestad de toda persona a
salir libremente de su país».
No sobre este tema puntual, pero sí
sobre los juicios existentes en Bolivia
que involucran a Evo Morales— 30
reconocidos por el ex presidente— a

otros dirigentes del MAS y a él mismo,
Arce ha dicho que «lo único que
tenemos que hacer es defendernos en
las instancias legales.» Se refirió al
«debido proceso» y «que no existan
excesos en la fiscalía como ya hubo».
Bolivia no aparece bien puntuada en
lo que refiere a la independencia del
Poder Judicial.  En el WJP Índice de
Estado de Derecho® 2020, ocupa el
lugar 121 en 126 países estudiados.
Y en 2014 no estaba mucho mejor:
ocupó el puesto 102 en los 148 países
analizados en el Ranking de Justica
Independiente  del Reporte Global de
Competitividad 2013 -2014, que realiza
el Foro Económico Mundial (World
Economic Forum).
Los radicalismos de izquierda y
derecha cuestionan el proceso
boliviano. El revanchismo post Evo
Morales, alentó el activ ismo y
postulación presidencial del líder
derechista Luis Fernando Camacho —
reconocido por justificar sus acciones
siempre basado en Dios y la biblia —
quien obtuvo un 14,19% del
electorado, que sumado a los votos del
expresidente Mesa no llegan a la
mitad de los sufragios emitidos, pero
marcan una ciudadanía dividida en dos
grandes porciones. Por otra parte, la
inconformidad con lo hecho durante la
administración de Evo Morales
también existe en la izquierda, tanto
boliviana como regional. Un ejemplo es
la opinión del politólogo argentino Atilio
Borón quien analizando la
administración del MAS sostiene que
«las polít icas de promoción de
sectores de la propiedad social y
cooperativa a cargo de los movimientos
sociales terminaron en gran medida en
un fracaso (...) Es que no basta la
transferencia de las empresas al
control popular para que aquellas
funcionen eficientemente, y por eso la
mayoría de ellas tuvieron que ser re-
estatizadas par salvarlas de la
quiebra».
El 70% de la Población
Económicamente Activa (PEA)
boliviana está en informalidad, lo que
en época de pandemia constituye un
desafío crucial para el nuevo
presidente.
Entrevistado por BBC NewsMundo
Arce fue enfático en declarar: «No soy
Evo Morales» y respecto al retorno a
Bolivia del exiliado ex presidente: «Si
Evo Morales quiere ayudarnos, será
muy bienvenido. Pero no significa que
Morales estará en el gobierno. Será
mi gobierno. Si quiere volver a Bolivia
y ayudarnos, no hay ningún
problema».

Luis Arce
no es más de lo mismo
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La bancada de diputados de «Cabildo
Abierto» manifestó que no

participaría en la Cámara de
Representantes en el homenaje al
«Partido Comunista» – celebrando

los cien años -, por no compartir su
ideología. «Cabildo Abierto», apoyó la
solicitud que cursara el representante

comunista Gerardo Núñez - ¿lo
recuerdan?, el mal educado y

resentido social que faltara respeto a
nuestro país al presentarse con la

bandera de Cuba estampada en una
remera, el 1º de marzo, en la

asunción del Dr. Luis Lacalle Pou,
como Presidente de la República –

para la realización del acto de
referencia, pero manifestó que no

estaría presente. El Partido
Comunista de Uruguay, parte del
Comunismo Internacional, apoya

dictaduras y totalitarismos que
comenten violaciones a los Derechos
Humanos, siendo opuesto al sistema

democrático, pero, un grupo de
engendros ha tomado por las narices

a una parte de la humanidad cuya
tontera no se agota, ni siquiera se
toma licencia, confirmando que, el

ADN de esos señores,
aparentemente, es «más vital».

El Secretario General del Partido
Comunista, Juan Castillo, señaló: la
decisión de «Cabildo Abierto»,
«obedece a una parte del grupo político
liderado por Manini Rios, que no
entiende la cuestión democrática».
Luego, agregó: «hay una parte que
entiende más de cuarteles, que, de
Parlamento y la Cámara de
Diputados». Finalmente, Castillo,
acotó: «en cada acto, en cada
aniversario, uno valora la contribución
a la democracia que hicieron los
partidos», y «Cabildo Abierto» no
entiende, les va a costar mucho, y ojalá
triunfe la concepción democrática, pero
triunfa la posición que representa
mayoritariamente a los represores, a
los defensores de los violadores de
derechos humanos».

Hablemos de «violadores
de derechos humanos»

La fundación del Partido Comunista,
nace – entre otras cosas – con la
aceptación de veinte imposiciones de
Lenin, como, por ejemplo: Todo
diputado comunista debe por decisión
del Comité Central, combinar la acción
legal con la acción ilegal.
En los países donde los diputados
comunistas gocen de ciertas
inmunidades en virtud de leyes
burguesas, esta inmunidad

parlamentaria debe ser puesta al
servicio de la organización y
propaganda ilegal del Partido.
Más adelante, los «evangelizadores
rezos» «predican» que, los diputados
comunistas deben subordinar toda su
actividad parlamentaria a la acción
extraparlamentaria del partido, y deben
presentar proyectos de ley concebidos
para la propaganda, agitación, y
organización revolucionaria, no para ser
aprobados por la mayoría burguesa,
debiendo ajustarse a las directrices del
Partido, y de su Comité Central.

Ahora… ¡un poquito  de Stalin!

El camarada Iósif Stalin, fue un
dictador, Secretario General del Comité
Central del Partido Comunista de la
Unión Soviética, entre mil novecientos
veintidós, y mil novecientos cincuenta
y dos, y con su «bondadosa
democracia» mandó millones de
ciudadanos a los campos de
concentración – modelo más tarde
desarrollado por Hitler – del «Gulag», y
otro montoncito de rusos fueron
deportados a «zonas olvidadas» de la
Unión Soviética.
Más tarde, el botija Iósif, elaboró una

campaña contra supuestos enemigos
del gobierno, y culminó con una purga
– conocida como «Gran Terror» - donde

la represión comunista – «se limpió el
camino de elementos saboteadores» –
pasó por las armas a una sumita

considerable de rusos, sirviendo esto
para consolidar el poder del «chico»
Stalin.
Como don Stalin «defendía la
democracia» – también el «compañero»
Juan Castillo -, se llevaron adelante las
famosas farsas judiciales, y el Partido
Comunista dio visto bueno al «Comisario
del Pueblo para Asuntos Internos»
(NKVD), para la «práctica» de la
tortura.
Junto al mencionado «entrenamiento»,
en mil novecientos treinta y nueve, el
gobierno comunista de Stalin entregó a
la Gestapo nazi, a polacos, alemanes,
y húngaros que habían buscado refugio
en la Unión Soviética, «acontecimiento
honorable» para el pacto de no agresión
germano – soviético, la amplitud de la
invasión alemana a Polonia, como
asimismo la ocupación soviética a los
países bálticos, y mandar un voucher
de transferencia, a sobrevivientes del
Gulag, para que quedaran cero
quilómetro pasando un weekend en los
campos de exterminio dirigidos por la
«SS», servicio responsable de ejecutar
la política racial de Alemania Nazi.
Por lo expresado, la «sucursal»
comunista para la Banda Oriental,
homenajeó una ideología basada en el

desprecio a la libertad, promotora de
represión, tortura, secuestros,
reivindicando dictaduras tales como la

de Cuba, Nicaragua, Venezuela,
asesinos como Fidel Castro, «Che»
Guevara, Daniel Ortega, su

100 años de comunismo…
con Lenin, y Stalin

vicepresidente y esposa, Rosario
Murillo, y Nicolás Maduro, entre otras
figuras «consulares» plenas de
«valores morales».

¡Un poquito de memoria!

A seis meses del fallecimiento del
expresidente Jorge Batlle, el Frente
Amplio manifestó formalmente que no
aceptaría la propuesta de llamar a la
sala de pasajeros del Aeropuerto
Internacional de Carrasco,
«Presidente Jorge Batlle».
Es oportuno recordar que, la iniciativa
para denominarla, se basó en la
decisiva participación que tuviera
Jorge Batlle, en la renovación de la
estación aérea.
También, vale hacer memoria, y
señalar que, el gobierno comunista
del Frente Amplio decretó un solo día
de «Duelo Oficial» – el ex
prosecretario de Presidencia, Juan
Andrés Roballo, manifestó que no se
decreta «Duelo Nacional», porque «se
requiere una ley para eso» - ante el
fallecimiento de un expresidente
uruguayo, pero resolvió «tres días de
Duelo Oficial» cuando se trató del
expresidente argentino Néstor
Kirchner, como asimismo tres días,
por Hugo Chávez.

Y, ahora… ¡un poquito de Wilson!

«Las instituciones flaquean porque
simplemente hay un sector de
presuntos reformadores
revolucionarios empeñados en
mantener por encima de todo, otro
objetivo como cosa primordial…la
posibilidad de seguir revistando
burocráticamente como ejecutivos
cómodos de organizaciones
gremiales… como propietarios –
porque es el único el Partido
Comunista revolucionario del mundo
a quien conozco que cada vez compra
más inmuebles – que quieren gozar
de su derecho de propiedad sobre
sedes sociales lujosas, y mantener
la condición de legalidad – en este
caso dejaría de ser legalidad para
transformarse simplemente en
autorizados por el gobierno – que han
gozado por más de medio siglo».
Más tarde, Wilson Ferreira Aldunate,
acota: «el obrero, un día dirá que no,
al sordo dirigente sindical que siga
sometiendo su interés concreto, a la
consigna de su partido político
reaccionario, y totalitario, como es el
«Partido Comunista».
¿Quedó claro?
«¡Festejen, uruguayos, festejen!»

«Ustedes, saben bien que estamos al borde del
golpe de estado… a horas, a minutos de una

instauración de la dictadura militar, y si no
quisiera el Partido Comunista, y la CNT, aquí, no

habría dictadura militar.» (Wilson Ferreira
Aldunate)
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Salud
y datos masivos II

En nota anterior describíamos la importancia de los datos masivos
o «Big Data» y su surgimiento en 2009 a través de un software de
Google que permitió predecir la epidemia  de la gripe porcina en

EEUU. El sector salud puede ser un gran beneficiario con estas
innovaciones tecnológicas, la salud móvil a través de internet para

millones de personas, la nueva genómica que permitirá
secuenciar el ADN dando lugar a tratamientos preventivos, la

cirugia robótica y remota, y el Big Data traerá un nuevo
paradigma en la salud preventiva y curativa.

Hoy tenemos en el país un desarrollo primario de la historia electrónica que
empezó en salto en el 2000 siendo precursores con el software «Proyecam»
al que tuve el honor de dirigir con un grupo singular de compañeros del
CAM -2000/2014-(registrado en la Biblioteca Nacional) y que a la vez fue
precursor del programa BID-FEMI, para toda la Federación Médica y el
comienzo del desarrollo en ASSE de la HCE.- Era el primer paso que aún
resta por desarrollar integralmente.
Ahora bien, habiendo acordado los  estándares de comunicación para el
país, habiendo acordado con el Hospital Italiano de Buenos Aires la
terminología médica a usar por medio de contratos con el mismo, el objetivo
último era el conocimiento que los datos aportaran a la salud para su mejor
gestión.-No fue posible- ganó la inobservancia de la importancia del propósito
,ganó la vulgaridad de algunos dirigentes.
Imaginemos los millones de datos que recoge la historia, síntomas,
diagnósticos, patologías, tratamientos, exámenes de laboratorio,
intervenciones quirúrgicas, edad, peso, estatura, procedencia,...imaginemos
que los resultados están en una base de datos gigantesca capaz de explicar
la casuística médica.
NO ESTÁ Esa base de datos relacionada no está porque no quisieron o no
comprendieron que debía estar...fue más fácil ignorar el futuro e inclusive
luxar a los que así pensaban ¡¡ Ganó el «amiguismo».
Se estima que la calidad en salud es directamente proporcional a la cantidad
y calidad de la información en salud.
La información debe ser veraz, la calidad del dato incuestionable, y el Big
Data permitiría un nuevo modelo de salud o por lo menos lo haría posible.
Más capacidad de análisis, más planificación, más gestión, mejor estrategia,
posibilidad de mejores acuerdos con proveedores, contratos, y hasta
eficiencia médica y remuneraciones.
Hoy el Big Data es una realidad e innovación para la medicina predictiva
pero también para atender el «modelo de negocio».
¿Cómo cambiar presupuestos históricos y anclados en la administración?
¿Se conoce cuanto ha cambiado la internación y sus costos con el avance
de la cirugia poco invasiva ? ¿se conoce beneficio económico en la gestión
de laboratorios químicos ? ¿o qué costos tiene un laboratorio no contratado
o propio o público ? ¿se conoce algún cambio en los costos de la radiología
al volverse digital ? ¿no será menos?¿se conocen los costos o beneficios
de un desarrollo edilicio ? ¿se conocen resultados clínicos de diferentes
servicios contratados ? Se debieran conocer tantas cosas!!!
La tecnología Big Data promete cambiar el futuro de la salud o al menos
generar beneficios que antes hubiera sido imposible de lograr; y se estima
que permite ahorrar dinero significativamente.
El objetivo de implementar el análisis es poder gestionar la gran cantidad y
variabilidad de datos para transformarlos en información y conocimiento
que agregue valor a la toma de decisiones y mejore la gestión del sector.
Las organizaciones deberán capacitar, monitorear variables y programas,
evaluar, predecir y ni que hablar de la simulación de escenarios.
Hoy la necedad y la ignorancia  lo hace imposible. El país fue un adelantado
en el propósito, pero otros verán que el conocimiento es la mejor inversión
que se puede hacer.

Nuestro país ha sido destacado
tanto a nivel regional como mundial
en esta pandemia, como uno cuyo

gobierno ha sabido llevar adelante la
emergencia sanitaria, apelando a la

responsabilidad social y al
compromiso ciudadano.

La no adopción de medidas drásticas
de confinamiento obligatorio y el
permanente seguimiento de los casos
detectados y sus posibles

derivaciones y contagios, ha supuesto
ubicarnos dentro de una calificación
ciertamente favorable.
Sin apelar a medidas prontas de
seguridad –previstas en nuestro
ordenamiento jurídico legal y
constitucional para casos
excepcionales- se han intentado
manejar con mesura y equilibrio las
decisiones políticas, para no agravar
más las ya muy desalentadoras
consecuencias económicas con que
la nueva realidad ha golpeado a
muchas actividades.
Los recursos financieros -siempre
escasos- se han dispuesto para
ofrecer subsidios y atender
situaciones de pérdida de empleos y
cierre de actividades, donde la
vulnerabilidad social de muchas
familias ha quedado de manifiesto.
La permanente participación del
Grupo Asesor Científico Honorario, ha
significado un aporte de excelencia en
la adopción de esas medidas, que en
definitiva honra la mejor tradición de
nuestros mayores, comprometidos en
lograr el bienestar general.
Así, se han ido habilitando actividades
y regresando paso a paso a la anterior
«normalidad», teniendo en claro que
no será posible lograr «un riesgo cero»
de contagio, pero cuidando de tomar

en cuenta conductas de mayor
precaución a la hora de compartir
actividades de tipo social.
Porque estos especialistas son
también contestes en sostener que,
el inicial «quédate en casa», como
apuntar a un aislamiento cuasi
absoluto, trae secuelas no solo de
orden económico, sino además, daños
psicológicos que también hay que
prevenir y en lo posible evitar o atenuar.
De allí que, habrá de volverse a la

«presencialidad» en
muchas actividades,
entre ellas la
educativa, en la que las
autoridades de la
enseñanza tendrán
que adoptar posición.
Siendo los seres
humanos sociables
por naturaleza, la
experiencia de esta
pandemia que ha
afectado al mundo, nos
obliga a adoptar
precauciones, que tal
vez vayan contra

algunas de nuestras costumbres, pero
que hacen en definitiva a conservar
nada menos que nuestra salud, y ello
no es cuestión menor. El respeto a
los protocolos sanitarios, tiene
relación nada menos que con la
Libertad, y también con el uso de los
espacios públicos.
Los incidentes que se produjeron en
una plaza de nuestra ciudad capital,
en los que resultaron heridos efectivos
policiales -que pretendieron disuadir
aglomeraciones inconvenientes y así
evitar posibles contagios- no debiera
servir para reacciones destempladas
de algunos ciudadanos, quienes ven
en esos controles, el ejercicio de una
supuesta «represión policial», y otros,
la oportunidad política de «dar palo a
la policía» e interpelar al Ministro del
Interior...»ya que estamos».
Cabe legítimamente preguntarse cuál
hubiera sido su reacción si se
hubieren adoptado medidas de
confinamiento obligatorio, y no se
hubieren mantenido las libertades y
derechos de los ciudadanos como
hasta el presente.
¿Cuál habría sido entonces y en tal
caso, su conducta?

Protocolos
y represión policial
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Según la leyenda griega,
los dioses condenaron a

Sísifo a tener que empujar
cuesta arriba por una

montaña una enorme piedra
que, casi al llegar a la

cumbre, rodaba hacia abajo
y él debía volver a empujar y

así para siempre.

Algo así nos pasa con el
sistema de seguridad social.
Cuando creíamos haberlo
resuelto para un cuarto de
siglo, resolvimos complicarlo
y ahora hay que volver a
empujar la misma piedra
cuesta arriba.
Se instaló ayer la comisión
especial que dispuso la LUC
para evaluar el sistema y
luego proponer las necesarias
reformas. Está todo el mundo
representado y, más allá de
la buena intención de la
propuesta, nos atrevemos a
decir que los consensos
serán muy difíciles, porque
están sentados, sin ir más
lejos, enemigos declarados
de la ley de 1995 y algunos
de sus co-redactores.
La historia reciente nos dice
que en 1995 el sistema de
seguridad social se salvó de
su quiebra. Había llegado a
ser la mitad del total del
gasto público, más o menos
un 15% del PBI. Era
insostenible.
Fue así que se encaró una
gran reforma, que modernizó
el BPS, estableció un
sistema de historia laboral,
actualizó los parámetros
básicos y añadió a la mesa
una pata paralela de ahorro
individual, administrado por
las AFAP. Este fondo de
ahorro previsional, encargado
de pagar las prestaciones,
alcanza los 2.000 millones
de dólares, propiedad
individual de cada trabajador
que aportó.
Este sistema mixto fue
impugnado por quienes

imaginaban que el de
«reparto» entonces vigente
podía subsistir, sin decir cómo,
y también por organismos
internacionales que
consideraban el régimen
chileno -más privatista- como
la panacea. Resistimos a
ambos extremos y se logró
comenzar un proceso de
transformación altamente
beneficioso. Las finanzas
públicas mejoraban y el
sistema empezaba abrir
alguna ventana para mejorar la
máxima injusticia, que son los
topes. Entre los técnicos,
nacionales e internacionales,
se entendió que el sistema
uruguayo había sido el más
sabio.
Como todo andaba bien, el
gobierno frentista resolvió

hundirlo del todo al grito de
flexibilizar rigidices. En la ley
de 2008 se bajaron los años
de aporte de 35 a 30, se abrió
una vez más -entre otras
«flexibilizaciones»- la canilla de
las jubilaciones por testigos y
en apenas tres años entraron
abruptamente 80 mil jubilados.
Por supuesto, también se
hubieran jubilado, pero
paulatinamente y no de golpe.

Como dijo el Ministro Astori en
diciembre de 2019, haciendo
un gran balance del país, «se
profundizaron algunas
características que hacen que
el sistema de seguridad social
necesite una transformación.
Fue a contrapelo de las
transformaciones que a mi
juicio necesita el sistema de
seguridad social».

Suele decirse que todos los
partidos políticos votaron esa
reforma «a contrapelo». Es
media verdad porque los
batllistas no votamos al
comprobar que los alegres
cálculos que hacía el
oficialismo eran irreales. Otra
gente votó de buena fe, pero
equivocada. Y bien: según
Rodolfo Saldain, presidente
de la recién instalada
comisión , esa reforma costó
ocho veces más de lo
pensado. Sí, ocho veces.
En 2017 se volvió a agravar la
situación con el reclamo de
los llamados «cincuentones»,
que a los 65 años hubieran
cobrado lo mismo en el
sistema nuevo que en el
anterior, pero que querían a
los 60 lograr lo mismo. Se les
dijo que sí, se les autorizó a
desafiliarse de las AFAP y no
baja de U$S 1.300 millones
lo que se agregó al agujero
fiscal.
El resultado de toda esta
historia es que el BPS,
además de los aportes de
patrones y de trabajadores,
recibe ocho puntos del IVA y

el total del IMESI. Y aun así,
faltan unos 800 millones de
dólares al años. O sea, de
nuevo el Titanic se aproxima
al iceberg y debe volver a
salvarse el sistema.
Como telón de fondo del
debate está el aumento de la
expectativa de vida: en 1960
era 68 años; en 1980, 70; en
1990, 72; hoy estamos en 74
años y las mujeres

Siempre
con la misma piedra

La reforma de la
seguridad social
pone a prueba la
ética del sistema

político. Allí se
verá quienes
son honestos

frente a la
sociedad o los
que, así como

han desbaratado
lo bien hecho,

no están
dispuestos a

hacer el menor
esfuerzo para
asegurarle el
futuro a los

trabajadores de
hoy.

prácticamente en 80.
Añadamos que los trabajos
pesados se han reducido a la
mínima expresión y que, aun
los más comprometidos,
como la construcción, han
mejorado enormemente su
carga física.
Como si faltara poco, está el
tema de las subsistentes
«cajas» paralelas (militar,
policial, profesional y
bancaria), con regímenes
especiales. Las dos primeras
no deberían existir, porque no
son «cajas» propiamente
porque el Estado fija a su
criterio el número de sus
afil iados. Los militares
aportantes hoy son la mitad
que en 1985. ¿Cómo se hace
entonces?
Lo triste es que el sistema de
1995 venia dando resultado y
ahora hay que volver a
rescatarlo. Nos imaginamos
que el Frente Amplio asumirá
su responsabilidad y aceptará
lo que una y otra vez ha dicho
su Ministro Astori. También
nos imaginamos que algunas
mentalidades pétreas (o
ingenuas, en el mejor de los
casos) difícilmente entren en
razones, como nos lo dice la
historia y que en algún
momento habrá que asumir
que no se puede esperar
indefinidamente la
unanimidad.
Está claro que el reacomodo
financiero repercutirá recién
para los gobiernos venideros.
Al actual no le cambiará
nada, porque son intocables
los derechos adquiridos y
cualquier transformación se
hace hacia adelante. Quienes
aspiran a gobernar en el
futuro, se supone que serían
los más interesados en que
esto se resuelva, pero es
muy fuerte la tentación
demagógica de desmarcarse
y esperar que otros saquen
las castañas del fuego.
La reforma de la seguridad
social pone a prueba la ética
del sistema político. Allí se
verá quienes son honestos
frente a la sociedad o los que,
así como han desbaratado lo
bien hecho, no están
dispuestos a hacer el menor
esfuerzo para asegurarle el
futuro a los trabajadores de
hoy.


